
 Funcionarios de Agua de Puebla pueden ser llamados a comparecer: Sergio Salomón Céspedes
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LLUEVEN RECLAMOS 
PARA LA EMPRESA 
AGUA DE PUEBLA

 En la Ciudad de Puebla se han registrado 6 casos de socavón, por asentamientos de estructuras de Agua 
de Puebla, según lo informó el secretario de Infraestructura y Movilidad del Ayuntamiento, Edgar Vélez.
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No habrá crisis de 
inestabilidad laboral ante 
renuncias en el Gobierno 
Estatal: Eduardo Castillo

Bancada de Morena comprometida de confeccionar Bancada de Morena comprometida de confeccionar 
un Presupuesto Federal 2024 eficiente: Nacho Mierun Presupuesto Federal 2024 eficiente: Nacho Mier
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CON “YUCATÁN EXPONE”, GOBIERNO DE CON “YUCATÁN EXPONE”, GOBIERNO DE 
PUEBLA FORTALECE IDENTIDAD Y ORGULLOPUEBLA FORTALECE IDENTIDAD Y ORGULLO

  Como un espacio de sano esparcimiento y con el objetivo de establecer lazos comerciales y de vincu-
lación, los gobernadores de Puebla y Yucatán, Sergio Salomón y Mauricio Vila Dosal, respectivamente, 
inauguraron en la capital poblana “Yucatán Expone”, una muestra que permitirá exaltar las vocaciones 
artísticas y artesanales de dicho estado. En la inauguración de la muestra también estuvo presente el 
alcalde de Puebla, Eduardo Rivera Pérez.
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Familia de joven de 
Texmelucan dona 
corazón y riñones 
para salvar tres vidas

  El joven tenía 17 años, sufrió 
muerte encefálica, su familia dijo 
sí a la donación de órganos.
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Curso de Verano 
de Actualización 
Docente Nivel Medio 
Superior 2023
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Cómo el virus de la Cómo el virus de la 
gripe penetra las gripe penetra las 
células y las infectacélulas y las infecta
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Exgobernador de Exgobernador de 
Oaxaca, Ulises Ruiz es Oaxaca, Ulises Ruiz es 
señalado por violaciones señalado por violaciones 
a derechos humanos, a derechos humanos, 
anuncia que buscará la anuncia que buscará la 
Presidencia en 2024Presidencia en 2024

 De última hora empresa y sindicato de la proveedora de agua en la capital acuerdan un aumento salarial 
del cinco por ciento.

  La Selección Mexicana cayó 
3-0 ante el equipo de las barras 
y las estrellas, además perdió 
el pase a la final de la Liga de 
Naciones de Concacaf, ampli-
ando a 6 la racha sin ganarle, 
confirmando así que el Tricolor 
atraviesa su peor momento en 
muchos años.

ENJUEGO

TRITRIzaszas
EU golea a MéxicoEU golea a México
EU, VA A LA FINAL DE 
LA NATIONS LEAGUE
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ANGELOPOLITANAS

Sólo para corajes gana el presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera, 
con algunos de sus funcionarios, como los de Parques y Jardines.
Ayer, indicó que el Ayuntamiento investiga, a través de la Secretaría 
del Medio Ambiente y la Contraloría, la tala de 6 árboles que la agencia 
Chirey Serdán realizó en el bulevar Hermanos Serdán.
Explicó que se llegará hasta las últimas consecuencias, por ello ins-
truyó a la Secretaría del Medio Ambiente y Contraloría presentar una 

denuncia para que se investigue y en su caso se separen de su cargo, 
temporalmente, a las personas que dieron los permisos, durante la inves-

tigación.
 “En este hecho en concreto, la Contraloría está girando una investigación se está 
pidiendo también la remoción de las personas de manera temporal por haber otor-
gado este permiso y en una semana y días más tendremos la sanción de las personas 
responsables”, afirmó. 
Eduardo Rivera indicó que en caso de que exista responsabilidad por parte del par-
ticular de la agencia de autos, también se hará lo propio.
Resulta que seis árboles que se encontraban en la vía pública fueron talados por la 
agencia de autos Chirey, en el bulevar Hermanos Serdán, presuntamente para darle 
vista a su fachada; lo que fue avalada por el ayuntamiento de Puebla.
El departamento de Áreas Protegidas y Valor Ambiental de la Dirección de Infraes-
tructura Verde entregó el pasado 19 de mayo del presente año la “Licencia de poda 
y/o trasplante de árboles: DAPVA/055/2023” a la empresa automotriz a fin de que 
realizara los retiros correspondientes.
El documento indica que el derribo se realizaría a 5 árboles especie trueno con una 
altura de cinco a seis metros, además de uno más tipo fresno con altura de 6.7 
metros, mismos que estaban ubicados en “propiedad privada”, cuando se ubican en 
el bulevar Hermanos Serdán, número 788, colonia San Rafael Oriente. 

El gobierno del estado debe actuar y pronto porque en la ciudad de Puebla 
se han registrado 6 socavones, por asentamientos de estructuras de Agua 
de Puebla, informó el secretario de Infraestructura y Movilidad del Ayun-
tamiento, Edgar Vélez Tirado. 
El funcionario explicó que los hundimientos que se han registrado en el 
municipio, se debe a la falta de mantenimiento que no se ha realizado desde 

hace años, por ello, la empresa es la responsable de atender estos casos, 
y le toca al Soapap vigilar y obligar a la empresa a evitar estos accidentes.

“Estos temas que han estado apareciendo en la Ciudad, los tiene que arreglar Agua 
de Puebla, pero no está dentro de la programación anual que tiene la empresa”, dijo. 
Con la rehabilitación de calles que se realiza en el Centro Histórico, se busca tener 
una buena infraestructura de tuberías, para evitar incidentes a futuro.
“Tengan por seguro que el trabajo coordinado entre las dos áreas de Agua de Puebla 
y el Ayuntamiento va a dejar las calles de 10. No hay ningún problema, así estamos 
trabajando con el INAH, tenemos reuniones semanales. No es necesario que estén 
ahí los arqueólogos de tiempo completo”, explicó.

La Unión Poblana de Escuelas Particulares confirmó que la Secretaría 
de Educación Pública convocó a las escuelas públicas y particulares a 
participar mañana a la campaña ‘Estrategia en el aula: Prevención de 
adicciones; Si te drogas, te dañas’, donde participarán los niveles de 
secundaria, bachillerato, padres de familia y docentes. 
El presidente de la unión Jorge González, mencionó que las actividades 
que se realizarán son pruebas de habilidades, autocuidado, toma de 
decisiones, que si bien dio ya se trabajan entre sus escuelas afiliadas, 

ahora se hará de manera conjunta con la SEP.
¿De dónde saldrá el dinero para las campañas de los aspirantes presidenciales 
morenistas?

Para financiar los recorridos de las “corcholatas”, Marcelo Ebrard propuso 
que los simpatizantes y militantes de Morena puedan hacer aportaciones 
de cinco mil pesos en una cuenta abierta por el partido.

“Que sea el partido el que nos otorgue una cuenta a cada uno de los que 
vamos a participar y que en esa cuenta recibamos todas las donaciones 
de simpatizantes o militantes y que el monto de aportación no exceda los 
cinco mil pesos”, detalló el ex Canciller.

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, aclaró que el partido no finan-
ciaría las actividades de sus “corcholatas”.

“Todos los ingresos serían verificables y serían para financiar un recorrido, porque 
todavía no estamos en una etapa electoral, es un recorrido para una encuesta 
interna de Morena. Con eso se sabría cuánto estamos gastando, en qué lo estamos 
gastando y qué origen tiene ese recurso exactamente. Más transparencia ya no se 
podría, daríamos una lección de transparencia”, explicó.
¿Otorgarán hasta 5 mil pesos los simpatizantes de Morena a las corcholatas? Ya veremos.
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“QUIERO ENFRENTAR A LA 
PERSONA QUE MEJOR REPRESENTE 
A LA 4-T”: ENRIQUE DE LA MADRID
Enrique de la Madrid dijo que su problema no está con sus 

rivales para conseguir la candidatura presidencial en la 

posición, sino con la 4-T

REDADA

SUICIDIOS DE JÓVENES DE 
EE.UU. AUMENTARON
MÁS DE 60% DESDE 2007
Un estudio de los CDC reveló que la tasa de suicidios de 

jóvenes estadounidenses de entre 10 y 24 años aumentó 

un 62% de 2007

MÁS DE LA MITAD DE MEXICANOS 
SUFREN ENFERMEDADES VINCULADAS 
CON RESISTENCIA A LA INSULINA
El Síndrome Metabólico y el Síndrome de Ovario Poli-

quístico son dos de las enfermedades relacionadas a la 

resistencia a la insulina

MURIÓ LA ACTRIZ Y 
ANTIGUA POLÍTICA BRITÁNICA 
GLENDA JACKSON
Glenda Jackson, ganadora de dos premios Óscar, aseguró 

que incursionó en la actuación tras un fracaso escolar que 

la obligó a trabajar a temprana edad

REDADA 3VIERNES.16.06.2023               @diariopuntual       www.diariopuntual.com



VIERNES
16.06.2023
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

CIUDAD

4

Curso de Verano de Actualización 
Docente Nivel Medio Superior 2023

Participan mil 100 docentes de 30 unidades académicas o secciones del nivel medio 
superior, quienes atienden a más de 23 mil alumnos

El reto del nivel medio superior es la per-
manencia de sus estudiantes y que éstos 
continúen su formación profesional. Para 
ello, los profesores deben contar con he-
rramientas que les permitan contribuir a 
este logro. En esta dirección, la BUAP inau-
guró el curso Verano de Actualización Do-
cente del Nivel Medio Superior 2023, que 
tendrá lugar hasta el próximo 7 de julio.

En su mensaje, la Rectora María Lilia 
Cedillo Ramírez agradeció el interés de los 
académicos, no sólo de la BUAP, sino tam-
bién de instituciones incorporadas, para 
participar en cursos, talleres, coloquios, 
diplomados y conferencias magistrales.

“Este tipo de actividades les permiten 
intercambiar experiencias y mejorar el 
proceso de enseñanza aprendizaje. Tam-
bién, afrontar una problemática que viven 
día a día: la tensión emocional en los es-
tudiantes”, comentó.

Por su parte, la directora de Educa-
ción Media Superior de la BUAP, Jemima 
Barbosa Xochicale, celebró la participa-
ción de mil 100 docentes de 30 unidades 
académicas o secciones de nivel medio 
superior -incluidos los de escuelas incor-
poradas-, quienes atienden a más de 23 
mil alumnos.

Omar Gerardo Aguirre Ibarra, director de 
Gestión Académica de la Vicerrectoría de 
Docencia, dio por inaugurado este curso que 
estará a cargo de especialistas de institucio-
nes como la Universidad Nacional Autónoma 
de México, la Universidad de Guadalajara, la 
BUAP y la Coordinación Sectorial de Fortale-
cimiento Académico (COSFAC), además de 
facilitadores independientes.

El propósito de esta capacitación se ins-
cribe en el eje 3 del Plan de Desarrollo Ins-
titucional, Enseñanza Desarrolladora de la 
Transformación, y ofrecerá a los docentes 
seis conferencias magistrales, la primera 
impartida por Ruth Padilla Muñoz, directora 
del Instituto Transdisciplinar de Investiga-
ción y Servicios de la Universidad de Gua-
dalajara. Además, tres diplomados, un co-
loquio, 10 cursos y seis talleres.

OTRAS UNIVERSIDADES PUEDEN 
SEGUIR LOS PASOS DE LA BUAP 
PARA MEJORAR LEY INTERNA
Para la Asociación Nacional de Universi-
dades e Instituciones de Educación Supe-
rior (ANUIES), es un orgullo que la Bene-
mérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) haya podido contar con el respal-
do del Congreso de Puebla, para poder 

aprobar la nueva Ley Orgánica de la ins-
titución, lo cual abre la puerta para que 
más instituciones hagan lo propio, señaló 
Luis Armando González Placencia, secre-
tario general de dicha confederación.

El secretario felicitó a la comunidad 
universitaria y a la rectora Lilia Cedillo, 
por la nueva Ley BUAP, publicada en el 

de junio, recordemos que con el nuevo or-
denamiento jurídico adecúa su legislación 
al nuevo marco que regula la educación 
en México, a partir de los últimos cambios 
a los artículos 3º y 31 de la Constitución.

En su oportunidad, Norma Lilia Galván 
Meza, rectora de la Universidad de Na-
yarit, quien reconoció el trabajo realizado 
para lograr esta ley, lo cual es una refe-
rencia para las otras instituciones que se 
encuentran en dicho proceso de adecua-
ción y actualización a las nuevas deman-
das en la educación.

“Es un referente para la mayoría de las 
universidades públicas que nos encontra-
mos en este proceso de actualización; mi 
reconocimiento por tener esta ley vigente, 
actualizada y adecuada a las demandas y 
a los tiempos que requiere la educación 

 REDACCIÓN / ALMA MÉNDEZ

ESTE SÁBADO ALUMNOS Y PAPÁS PARTICIPARÁN 
EN CAMPAÑA CONTRA LAS ADICCIONES

Convocan al talento 
poblano al Docs Puebla, 
cine documental
Puebla, Pue. La Secretaría de Cultura 
y el Instituto Mexicano de Cinemato-
grafía presentaron la sexta edición de 
Docs Puebla, espacio de cine docu-
mental que se realizará del 17 al 24 de 
junio, el cual contará con cinco sedes.

Inti Cordera, coordinador ejecutivo 
de DOCSMX, resaltó que dicho festival 
promueve la formación, creación y ex-
hibición de cine documental a través 
de las categorías: “Hecho en México” 

nacionales e internacionales; “Frag-
mentos Universitarios” con cortome-
trajes realizados por estudiantes; “Do-

con tres especialistas en el área. 
Asimismo, detalló que, para llegar a 

dicho festival, contó con una selección 
previa de 30 proyectos, donde tam-
bién participaron universidades, para 

proyectos, los cuales son los mejores 
proyectos, pues cuentan con calidad y 
creatividad en los mismos.

Destacó que dentro del “Reto Do-
c´s”, tres equipos contarán con 100 
horas para realizar un cortometraje, 
además de que contarán con apoyo 
de equipo profesional para grabar, así 
como para editar, es por ello que se 
reducen los proyectos de participación, 
pero aseguró que existe talento en 
Puebla con las nuevas generaciones.

Cabe mencionar que los espacios 
en los que serán realizadas estas ac-
tividades y proyecciones son la Cine-

Oriente 809), el Teatro de la Ciudad 
(Avenida Don Juan de Palafox y Men-
doza 14) y el Patio de los Azulejos (11 
Poniente 110). 

La programación e información 
completa de DOC´S Puebla está dis-
ponible en el sitio web www.docsmx.
org/docspuebla/ o a través de las pá-
ginas de Facebook: Secretaría de Cul-
tura Puebla y Cinemática Luis Buñuel 
Puebla.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. La Unión Poblana de Escuelas Particu-
-

ción Pública (SEP) convocó a las escuelas públicas y 
particulares a participar este sábado a la campaña 
‘Estrategia en el aula: Prevención de adicciones; Si te 
drogas, te dañas’, donde participarán únicamente los 
niveles de secundaria, bachillerato, padres de familia 
y docentes. 

En entrevista para Lo de Hoy, el presidente de esta 
unión Jorge González y González, mencionó que las 
actividades que se realizarán son pruebas de habili-

dades, autocuidado, toma de decisiones, que si bien 

se hará de manera conjunta con la SEP. 
Enfatizó que la estrategia que se quiere manejar 

en con dicha campaña al participar alumnos, padres 
de familia y docentes, es que el control y preven-
ción de las adicciones deben intervenir todos, ya que 
los alumnos deben encontrar la disciplina en su ho-
gar, un mensaje correcto que emite el maestro en el 
grupo y la interacción que existen entre alumnos y 
alumnas. 

Finalmente, dijo que es necesario vincular a todos los que 
intervienen en la educación, tanto en el hogar como en las ins-
tituciones para evitar que este tipo de consumo de drogas y 
alcohol siga en incremento.  ALMA MÉNDEZ
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En riesgo de quedarse sin agua 
la capital poblana por conflicto 
laboral en Agua de Puebla

Puebla, Pue. El sindicato de le empresa 
Agua de Puebla para Todos, realizó una 
protesta la mañana de este jueves, en 

del Poder Judicial, pues exigen un incre-
mento al salario del 6 por ciento y un 
3 por ciento en vales de despensa, sin 
embargo, la empresa ofrece un 4.5 por 
ciento directo al salario por lo que, ama-
gan en estallar la huelga el próximo 20 
de junio.

Cabe mencionar que este jueves se 
tiene la última audiencia y de no llegar a 
un acuerdo, cerca de 425 colaboradores 
sindicalizados detendrían sus activida-

suministro de este servicio en la capital 
poblana.

Durante la protesta reiteraron su re-
chazo al aumento salarial del 3 por ciento 
que les ofrece la empresa, ya que no es 

-
ción sobre la canasta básica y no toma en 
cuenta las utilidades que generan.

Detallaron que una de las categorías 
denominada como Aquabomter, cuenta 
con el sueldo más alto $263.36 diarios, 
por lo que un incremento del 3% equiva-
len a la cantidad de $7.90 pesos mismos 
que sumados resultan en un sueldo de 

$271.26 pesos, es decir 3 mil 797.65 pe-
sos catorcenales.

Asimismo, mencionaron que, confor-
me al Tabulador vigente, un Operador de 
Tanque es la categoría con el sueldo más 
bajo con $227.35 diarios, por lo que, un 
incremento del 3% equivalen a la canti-
dad de $6.82 pesos mismos que suma-
dos resultan en un sueldo de $234.17 
pesos, 3 mil 78.38 pesos catorcenal.

Finalmente, los quejosos denunciaron 

incremento, argumentando que a mayor 
salario, implicaría un aumento conside-
rable en los impuestos.  ALMA MÉNDEZ

SIN ATENDER SEIS SOCAVONES EN LA CAPITAL 
POBLANA; EL LLAMADO ES PARA AGUA DE PUEBLA
Puebla, Pue. En la Ciudad de Puebla se 
han registrado 6 casos de socavón, por 
asentamientos de estructuras de Agua de 
Puebla, según lo informó el secretario de 
Infraestructura y Movilidad del Ayunta-
miento, Edgar Vélez Tirado. 

El funcionario municipal explicó que los 
casos de hundimiento que se han regis-
trado en el municipio, se debe a la falta 
de mantenimiento que no se ha realizado 
desde hace años, por ello, la empresa es 
la responsable de atender estos casos. 

“Estamos temas que han estado apa-
reciendo en la Ciudad, son temas que tie-
ne que arreglar Agua de Puebla, pero no 
está dentro de la programación anual que 
tiene Agua de Puebla”, dijo. 

Aseguró que hay un trabajo coordinado 
entre el Ayuntamiento de Puebla y Agua 
de Puebla, para dar atención a los puntos 
donde exista un hundimiento, por la falla 
de estructura, no obstante, es competen-
cia de Agua de Puebla. 

“Estamos de manera coordinada 
con Agua de Puebla, pasa este tema 
y mandamos a supervisión, manda el 
reporte y nos vemos en el sitio, porque 

hay que revisar”, declaró. 
Asimismo, mencionó que con la rehabi-

litación de calles que se realiza en el Cen-
tro Histórico, se busca tener una buena 
infraestructura de tuberías, para evitar 
posibles incidentes a futuro. 

“Tengan por seguro que el trabajo 

coordinado entre las dos áreas de Agua 
de Puebla y el Ayuntamiento va a dejar 
las calles de 10. No hay ningún proble-
ma, así estamos trabajando con el INAH, 
tenemos reuniones semanales. No es ne-
cesario que estén ahí los arqueólogos de 

 SILVINO CUATE

Los funcionarios 
de Agua de 
Puebla pueden 
ser llamados a 
comparecer
Puebla, Pue. El gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina seña-
ló que los diputados del local tienen 
la facultad de llamar a comparecer a 
los directivos de la empresa Agua de 
Puebla para Todos (Concesiones In-
tegrales SA de CV) para que den un 
informe del servicio, esto ante la Jun-
ta de Gobierno y Coordinación Política 
(Jugocopo). 

El titular del Poder Ejecutivo co-
mentó los legisladores pueden llamar 
a comparecer a cualquier funcionario 
público, esto como un ejercicio de 
transparencia.

“Cualquier funcionario debería de 
estar actuando, yo tengo entendido 
que está acudiendo en más que agua, 
SOSAPAC, al tema de coordinación 
política, con quién está estipulado que 
le pueden dar seguimiento a todas las 
acciones que se tienen. Desconozco 
las declaraciones del presidente del 
Congreso, pero tienen la facultad de 
poder llamar a quien sea”, dijo. 

Cabe mencionar que el presiden-
te del Congreso de Puebla, Eduardo 

evaluar las propuestas y revisar el 
servicio de agua potable. 

Dijo entre las molestias más fre-
cuentes son la falta de suministro y 
altas tarifas de cobro, situación que 

Aclaró que no será una compare-
cencia ante el pleno, ya que para que 
esto ocurra una de las fracciones par-
lamentarias deben solicitar la asisten-
cia por escrito.  SILVINO CUATE
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Verónica Vélez renuncia 
a SET Noticias, “hay 
que saber retirarse de 
donde no se pertenece”
Puebla, Pue. Verónica Vélez Macuil, 
última seguidora de los ideales del ex-
gobernador, Miguel Barbosa Huerta 
anunció su renuncia a SET Noticias y 

estatal.
Vélez Macuil ocupó el cargo de di-

rectora General del Sistema Estatal de 
Telecomunicaciones (SET) por 4 meses, 
recordemos que fue en el mes de febre-
ro del año en curso cuando el goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
anunció su llegada a la directora.

Sin embargo, este miércoles por la 
tarde-noche, en sus redes sociales, 
Verónica Vélez Macuil publicó que hizo 

el gobierno de Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina, esto al escribir que “hay 
que saber retirarse de donde no se 
pertenece”.

de donde no se pertenece. Hoy cierro 

público con la satisfacción de haber 

a quienes me han acompañado en esta 
gran experiencia. Gracias al gobernador 
@SergioSalomonC”, publicó en Twitter.

Recordemos que Vélez Macuil acom-
pañó al exgobernador Miguel Barbosa 
Huerta en sus dos campañas al gobier-
no, por lo que se posicionó en la coordi-
nación de comunicación.  SILVINO CUATE

Se descarta balacera en el 
bachiller de la capital, fue 
un problema entre alumnos

COMBATE A CRIMINALES PROVOCAN REACCIÓN 
VIOLENTA COMO SUCEDIÓ EN PALMAR DE BRAVO

Se registra en el estado 
de Puebla temperaturas 
de entre 36 a 40°C

Del 
-

36 a 40 °C, que se presenten al norte y 
-

estima limitado a nulo potencial de llu-

con rachas fuertes hasta de 51 km/h en 

Sierras Norte, Nororiental y Negra.

-
tes, Veracruz, Tamaulipas, Morelos.

-
-

ner a los menores a las altas temperaturas.

REPORTE DEL POPO
-

la mañana, se registró un periodo mode-
rado de tremor con pequeñas cantidades 

-
cos e importantes cantidades de ceniza, 

Se menciona que en caso de emo-

VALLE DE ATLIXCO-MATAMOROS
MORELOS
ESTADO DE MÉXICO   SILVINO CUATE

Pérez negó que se haya registrado una 
balacera en el bachillerato Gabino Barre-
da por el enfrentamiento entre alumnos y 

denunció que, presuntamente, hubo un 
enfrentamiento de alumno del Bachillerato 

Supuestamente, los alumnos estaban 

cansados de sufrir abusos por partes de 
las bandas aledañas, ya que, en repetidas 

Con relación a la pelea del miércoles, 
comenzó cuando la banda persiguió a los 

en otras ocasiones han acudido a con-
frontar a los estudiantes.

-

dos adolescentes. 
-

nicación con la directora de la institución 

-

“No hubo ninguna balacera en ese sen-

entre adolescentes y no hubo ninguna ba-
lacera en ese sentido, estamos coordinados 
nosotros directamente con la directora de la 
institución, estamos atendiendo y le pedi-
mos a los padres de familia y los adolescen-

 SILVINO CUATE

-
neral del Estado de Puebla, Gilberto Hi-
guera Bernal, atribuyó el ataque a cuatro 

delincuencia, de parte del organismo a su 
-

“Estas acciones seguramente se inscri-

-

Se informó que Clarissa, una de los dos 
-

-
ción médica. 

-
tra delincuentes y grupo de delincuentes 

-

Enfatizó que con los delitos que se 
combaten con mayor frecuencia son ho-

-

como el narcomenudeo. 
Cabe mencionar que agentes de la 

atacados a tiros por hombres armados 

comunidad de Tehuitzo del municipio de 

ellos resultaron lesionados.
El enfrentamiento ocurrió alrededor 

carretera que comunica a Palmar con el 
municipio de Cañada Morelos, al oriente 
de la entidad y en la zona conocida como 

Reportes preliminares indican que los 

una camioneta color gris cuando fueron 
atacados por un comando, el cual les dio 
alcance sobre la carretera mencionada y 
les disparó de forma directa.  SILVINO CUATE
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En dictamen de 
Ley de Movilidad 
ayuntamiento 
podrán sancionar a 
funcionarios que lo 
incumplan
Puebla, Pue. Dentro del proyecto de 
dictamen para la Ley de Movilidad y 
Seguridad Vial que fue aprobado este 
jueves se determinó que serán los 
ayuntamientos los responsables de 
imponer sanciones económicas hasta 
administrativas que pueden llegar a 
la suspensión de los cargos de algún 
funcionario que incumpla con las me-
didas acordadas.

En presencia de representantes de 
colectivos como Manu Vive y Movilidad 
Segura, la diputada local, Guadalupe 
Leal aclaró que las sanciones serán 
determinadas de acuerdo a los regla-
mentos de cada uno de 217 munici-
pios, por lo que aún se desconoce que 
tan cuantiosas podrían ser, incluso dijo 
que al ser este apenas un proyecto 

-
caciones para endurecer aún más las 
primeras propuestas de sanción. 

Además, aclaró que será más ade-
lante cuando se haga una mesa de 
trabajo junto con los colectivos para 
determinar el calendario a seguir de 
las consultas y conocer también por 
parte del Congreso local si se destina-
ra un presupuesto mucho más amplio 
a los 6 millones que hasta ahora se 
tienen proyectados.

Indicó que las reglas que darán 
sustento a esta Ley de Movilidad se-
rán claras y los 217 ayuntamientos se 
verán obligados hacer los ajustes que 
crean necesarios para poder cumplir 
con la medida a través de sus regla-
mentos.

“Hay que armonizar en Puebla viajes 
dignos y seguros para que la entidad 
deje de ocupar el segundo lugar en 
muertes viales”, dijo Guadalupe Leal al 
reconocer que este es uno de los obje-
tivos que persigue esta ley en Puebla.

Por su parte Lizeth Mejorada Ba-
rrios de “Puebla Vigila”, como Arman-
do Pliego Ishikawa de “Coalición Mo-
vilidad Segura” dijeron que estarán 
atentos para conocer el desarrollo 
de las consultas que se tendrán que 
hacer y que en estas se incluyan las 
propuestas que se vienen arrastrando 
desde hace un año.

“Que sea para personas con disca-
pacidad, que llegue a todos en igual-
dad. Esta iniciativa es una lucha ciu-
dadana para que el piso sea parejo 
y reconocido para todos. Manu Vive”.

 AURELIA NAVARRO

No habrá crisis de inestabilidad 
laboral ante renuncias en el 
Gobierno Estatal: Eduardo Castillo
Puebla, Pue- El presidente del Congreso 
local, Eduardo Castillo López descartó que 
el Gobierno del Estado llegue a enfrentar 
una crisis de inestabilidad laboral ante la 
desbancada de funcionarios que estarían 
renunciando a sus cargos, para poder par-
ticipar en el proceso electoral de 2024.

Reconoció que las últimas semanas han 
sido muy intensas derivado de que el par-
tido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) ha dictado las reglas para llevar 
a cabo el proceso interno para elegir can-
didato presidencial rumbo al 2024, y que 
sin duda, en unas semanas se conocerán 
cómo está medida estará aplicando para 
los estados, como Puebla.

Castillo López pidió esperar a conocer 
en la esfera local como es que se dará 
el proceso de selección a candidato a la 
gubernatura, diputaciones, o alcaldías 
para saber hasta donde habrá rotaciones, 

tendrán que adoptar la responsabilidad 
de los secretarios que decidan presentar 
su renuncia ante el Gabinete Estatal.

“Hay todas las condiciones para que el 
Ejecutivo junto con su Gabinete así como 
están trabajando arduamente continúen. 
Desde el Congreso del Estado se va a 
tener que respaldar. Veo una estabilidad 
en el Gobierno del Estado, un trabajo ex-
traordinario”.

Bajo este contexto, Castillo López ade-
lantó que analizara con cuidado las reglas 
que dictó el Consejo Político Nacional para 

evitar caer en algún pronunciamiento, por 
ahora, a favor de alguno de los aspirantes 
presidenciales y después por aquellos as-
pirantes a la gubernatura de Puebla y otro 
cargo de elección popular. 

“Hay que esperar a ver las reglas para 
lo local, hay que esperar los tiempos. Yo 
veo una estabilidad en el Ejecutivo del 
Estado, en el Gobierno del Estado. He 
acompañado al Ejecutivo en trabajos y se 
ve un éxito en la forma en que hace su 
trabajo”, citó Castillo López.

Legislativo del partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena) citó que él 
ha tenido la oportunidad de acompañar 
a algunos eventos al gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina y ha perci-
bido “estabilidad” esto aun cuando gran 

parte de sus funcionarios de gobierno ha 
manifestado su interés de contender en el 
proceso electoral de 2024 y para lo cual 
tendrían que presentar su renuncia.

Cabe hacer mención que, llegado el 
momento y si es que las reglas de partido 
Morena determina que funcionarios públi-
cos se deban separar de sus cargos para 
buscar la candidatura a la gubernatura, 
alcaldías o diputaciones, quienes tendrían 
que cumplir con esta disposición serían

Olivia Salomón secretaria de Econo-
mía; Julio Huerta Gómez secretario de 
Gobernación, Gabriel Biestro Medinilla 
secretario del Trabajo; Ana Laura Altami-
rano secretaria de Desarrollo Rural; José 
Antonio Martínez secretario de Salud y 
Lizeth Sánchez secretaria de Bienestar,  
entre otros.  AURELIA NAVARRO

POR DEUDOR ALIMENTARIO Y VIOLENTADOR, SEBASTIÁN OROZCO 
DEBE ENTREGAR COMITÉ MUNICIPAL DEL PRI: CAMARILLO

Puebla, Pue- El líder estatal del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Néstor 

a Sebastián Orozco le entregue el mane-
jo de la presidencia del Comité Municipal 
del partido, para que haga frente a las 
acusaciones que tiene en su contra como 
deudor alimentario y violencia familiar.

Camarillo Medina aclaró que el PRI 
en Puebla no es “abogado de nadie” por 
lo que, no se defenderá desde esta di-
rigencia estatal todo aquello que es “in-
defendible”.

El priista sostuvo que el partido se 

de las mujeres y así seguirá, por ello fue 

que ya pidió a Sebastián Orozco deje la 
dirigencia municipal del PRI en la capital 
del estado.

Destacó que el Revolucionario Insti-
tucional está en busca de ser un mejor 
partido arropando a las mujeres y situa-
ciones como esta, donde el dirigente mu-
nicipal del PRI se ve envuelto en un pro-
blema familiar como deudor alimentario, 
es mejor que resuelva su situación fuera 
de esta fuerza política.

“Le he pedido que atienda de inmediato 

tener culpa. No vamos a defender, lo que no 
se puede defender. Lo que decimos lo de-
mostramos con los hechos”, citó el priista.

Sebastián Orozco fue señalado desde 
mayo pasado por su ex pareja y madre de 
su hija menor de edad por incumplir con 
la pensión alimenticia además de incurrir 
en violencia familiar.

Ante dicha situación, esta semana 
Orozco difundió un video donde exige se 
le respete la presunción de inocencia ante 
la acusación que sus dos ex parejas están 
haciendo en su contra.

Señaló que él ha sido víctima de vio-
lencia y extorsión en repetidas ocasiones 
por parte de estas dos ex parejas, incluso 
mostró en redes sociales un video como 
evidencia de este tipo de ataques en su 
contra.  AURELIA NAVARRO
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Con “Yucatán expone”, gobierno de 
Puebla fortalece identidad y orgullo

Un total de 85 
expositores, mediante 
50 stands, expondrán las 
riquezas gastronómicas, 
culturales y artísticas de 
Yucatán

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Como un es-
pacio de sano esparcimiento y con el ob-
jetivo de establecer lazos comerciales y 
de vinculación, los gobernadores de Pue-
bla y Yucatán, Sergio Salomón y Mauricio 
Vila Dosal, respectivamente, inauguraron 
en la capital poblana “Yucatán Expone”, 
una muestra que permitirá exaltar las vo-
caciones artísticas y artesanales de dicho 
estado.

 Al respecto, el mandatario de Puebla 
destacó que estos encuentros fortalecen 
la identidad y orgullo de los habitantes de 
estas dos entidades, y permiten conocer 
la grandez de las diferentes regiones del 
país. 

Resaltó que Puebla y Yucatán son en-
tidades hermanadas por sus costumbres, 
tradiciones, cultura, gastronomía, ade-
más de que son tierras de esfuerzo per-
severante.

 “Con la muestra itinerante ‘Yucatán 
Expone’ tenemos la oportunidad de com-
prender un poco más su cultura, de dis-
frutar sus exquisitas creaciones cultura-
les”, dijo el gobernador Sergio Salomón.

 

 “YUCATÁN EXPONE” NACE
 PARA REACTIVAR LA ECONOMÍA 
TRAS LA PANDEMIA
 En tanto, el gobernador de Yucatán 
puntualizó que su administración impul-
só “Yucatán Expone” como una iniciativa 
para reactivar la economía de su estado 
tras la pandemia de COVID- 19; e informó 
que ya se ha desarrollado esta actividad 
en la Ciudad de México, Durango, Chi-
huahua y Jalisco. 

-
nómicas, culturales y artísticas de su es-
tado (provenientes de 11 municipios) del 

en el parque de “El Carmen”. Agradeció al 
gobernador Sergio Salomón y al alcalde 
Eduardo Rivera Pérez para la realización 
de este evento.

 Anunció que es analizada la posibili-

exista un vuelo directo entre Puebla y Yu-
catán a través de Viva Aerobús. 

En la inauguración de la muestra es-
tuvieron presentes el alcalde de Puebla, 
Eduardo Rivera Pérez; la senadora Nadia 
Navarro; secretarios estatales y munici-
pales, así como líderes empresariales de 
ambas entidades.  REDACCIÓN

Propone el PT no más 
uso institucional de 
colores de gobiernos 
en obras e inmuebles
Puebla, Pue. La diputada local por el 
Partido del Trabajo (PT), Nora Meri-
no Escamilla busca que en Puebla se 
anule el uso de colores institucionales 
de los gobiernos en turno, así como 
los nombres de alcaldes o gobernador 
en obras que se realicen, esto en bus-
ca de que los bienes no tengan rela-
ción directa con algún partido político.

Señaló que la propuesta de iniciativa 
denominada “colores institucionales” 

gobierno a tener que pedir al Congre-
so del Estado la autorización para poder 
hacer cambios en la imagen institucio-
nal, esto cada 12 años, pero además la 
propuesta tendría que ser acompañada 
por el uso de colores neutrales.

“Queremos que las obras dejen de te-
ner placas gigantes con el nombre de los 
gobernantes que la realizaron. Por ello 
no más colores. A veces se gasta más en 
el trabajo institucional que las acciones 
en las demarcaciones”, esto dijo aplica-
ría para los 217 ayuntamientos.

De esta forma, Nora Merino reiteró 
que busca eliminar el uso de la ima-
gen institucional de identidad y co-
lores de los bienes inmuebles, pues 
muchas veces dijo, cada vez que se 
realiza una obra por pequeña que 
sea, esta termina llena de colores del 
partido que gobierna en ese momen-
to ya sea que se hable de los 217 mu-
nicipios o del propio Estado.

Nora Merino preciso que en el país 
ya algunas entidades hacen uso de 
colores neutrales para la imagen de 
sus gobiernos entre ellos Aguasca-
lientes, Durango, Michoacán y Nayarit 
o Quintana Roo y Yucatán por lo que 
ahora, la petista, busca que Puebla se 
sume a esta práctica.  AURELIA NAVARRO

PIDEN QUE EL TITULAR DE MEDIO AMBIENTE 
COMPAREZCA PARA EXPLICAR TALA DE ARBOLADO

Puebla, Pue- Los diputados locales por di-
ferentes partidos, Guadalupe Leal y Jaime 
Natale coincidieron en que la secretaría de 
Medio Ambiente del Ayuntamiento de Pue-
bla, Myriam Arabian comparezca ante el 
Congreso local para explicar por qué solo se 

-

La congresista por el Partido Acción 
Nacional (PAN), Guadalupe Leal respal-
dó la postura del alcalde Eduardo Rivera 
Pérez para que la Contraloría Municipal 

haga una investigación y sean removidos 
de forma inmediata los involucrados de 
haber entregado este tipo de dictámenes, 
como “pan caliente”.  

“Para talar estas siete especies causan-
do un daño irreversible se pidió a cambio 

-
pulco”, cuando el Coremun en el artículo 

Por su parte, el diputado local por 
el Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), Jaime Natale lamentó que se el 

cuando se trata de una tala inmoderada.
“Se está diciendo que es una zona pri-

vada cuando claramente los árboles son 
de los poblanos”, dijo Natale.

En días recientes ambientalistas repro-
chaban la tala de seis ejemplares que se 
encontraban frente a la empresa priva-
da Agencia de Vehículos Chirey, aparen-
temente por obstruir la visibilidad de la 

circula el Dictamen Técnico con el que se 
fundamenta el corte de los macizos. 

      AURELIA NAVARRO

Entre 3 y 4 procesos de 
revocación de concesiones 
al transporte público se han 
reportado: Álvarez Arronte
Puebla, Pue- El secretario de Movilidad y 
Transporte, Omar Álvarez Arronte infor-
mó que sólo en el segundo trimestre del 
año se han iniciado entre tres y cuatro 
procesos de revocación de concesiones al 
transporte público.

Desde el Congreso local, Álvarez 
Arronte precisó, en breve entrevista que, 
esto obedece a que se han cometido di-
versas anomalías, como la sustitución de 
placas o uso de documentación de conce-
siones atrasadas. 

Indicó “se ha procedido en algunos ca-
sos hasta penalmente o cuando hay sus-
titución de placas o de ese tipo, tenemos 
pocos casos, como tres o cuatro en los 
tres meses que estamos en la Secretaría”.

En este sentido, el secretario de Esta-
do precisó que por ello se está aplicando 
la Revista Vehicular para detectar este 
tipo de situaciones, donde incluso dijo 
que algunos casos ameritan acción penal 
cuando se trata de sustitución de placas.

La revista dijo que se está aplicando 
en 22 regiones del estado, cuyo objetivo 
es supervisar que las unidades del trans-
porte público circulen de manera legal.

          AURELIA NAVARRO
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Muere un menor 
motociclista tras 
accidentarse en la 
Internacional a Oaxaca
Izúcar, Pue. Un grave accidente vial 
registrado en la carretera Internacio-
nal a Oaxaca en Izúcar de Matamo-
ros, acabó con la vida de un menor, 
mientras era trasladado de urgencias 
a la ciudad de Puebla, para una aten-
ción especializada.

El fuerte percance vial se registró a 
la altura de la conocida “Plaza Gana-

línea de emergencias 911.
La víctima que portaba una playera 

blanca con puntos y tenis negros, iba 
a bordo de una motocicleta Cygnus 
Alpha de la marca Yamaha, con pla-
cas de circulación del estado de Pue-
bla, 67TEA1, la cual quedó completa-
mente destrozada después del brutal 
golpe, mientras que el chico quedó 
inconsciente.

Aún se desconoce exactamente 
qué hizo que este motociclista per-
diera el control de la unidad, lo que 
podía verse a simple vista por nuestro 
reportero es que se trató de un fuerte 
impacto, ya que la motoneta quedó 
totalmente inservible.

A decir testigos comentaron a C11, 
que el chico se debatía entre la vida 
y la muerte, ya que se encontraba en 
el piso en un charco de sangre y éste 
apenas podía hablar.

Al sitio arribó una unidad de la Cruz 
Roja Mexicana, quien trasladó al jo-
vencito que presentaba una fuerte le-
sión en la cabeza al Hospital General 
de esta ciudad.

En el lugar se logró recuperar un 
celular, del mismo se intentó marcar a 
su familia para dar aviso de lo sucedi-
do, pero esto no fue posible debido a 
que la pantalla quedó completamente 
estrellada y el móvil inservible.

Tiempo después el joven fue tras-
ladado al interior de una ambulancia 
privada a la ciudad de Puebla, pero 
en el trayecto lamentablemente no 
soportó la gravedad de las lesiones 
que se provocó y perdió la vida.

En tanto en el lugar del accidente, 
fueron agentes de la Guardia Nacio-
nal, quienes tomaron conocimiento 
del siniestro, y a su vez esperaron el 
arribo de peritos quienes se encarga-
ron de realizar las maniobras corres-
pondientes.  URIEL MENDOZA

Bancada de Morena comprometida 
de confeccionar un Presupuesto 
Federal 2024 eficiente: Nacho Mier
El líder de los diputados de Morena en 
San Lázaro, Ignacio Mier Velazco mani-

-
ponsabilidad de confeccionar un Presu-
puesto Federal para el próximo año 2024, 

-
ción de los recursos que den certeza al 
pueblo de México.

“Los diputados de Morena y nuestra 
coalición Juntos Hacemos Historia, tene-
mos la responsabilidad de confeccionar la 
Ley de Ingresos, los criterios de política 
económica y el presupuesto 2024 que de-
riva de los dos primeros trabajos”, indicó.

El coordinador parlamentario aseguró 
que los legisladores prestarán atención 

-
damente 23 millones de familias mexi-
canas.

-
miento de los programas para los Adultos 
Mayores, las Becas Benito Juárez, el pro-
grama Sembrando Vida, Construyendo 
el Futuro y Personas con Discapacidad, 
que recordó, son un derecho que ya se 

encuentran incluidos en la Constitución.
“Ahora la tarea es el inicio del proceso 

-
te, es no quedarle mal al pueblo de Mé-

chamba”, sostuvo.
El legislador poblano apuntó que los 

integrantes de la fracción que represen-
ta en la Cámara de Diputados en breve 
iniciarán con el estudio y análisis del pa-

De igual forma, reiteró que estará 
muy atento y hará su máximo esfuerzo 
para que su estado Puebla, tenga más 
de 119 mil millones de pesos de presu-

habrá presupuesto para ellos –adultos 
mayores, jóvenes y personas con disca-
pacidad-, con incremento para los adul-
tos mayores”.   REDACCIÓN
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Otro camión fue 
robado en Texmelucan
Ayer jueves a  plena luz del día un gru-
po de ladrones, se apodero de un ca-
mión de carga cuando circulaba sobre 
el libramiento carretero en Texmelu-
can, a punta de pistola.

Quienes transitan por esta vía de co-
municación señalan que todos los días 
se registran robos al trasporte de carga 
y aunque se reporta a la policía munici-
pal, está no hace operativos ni retenes 
en esta zona, al igual que sobre la ca-
rretera federal Mexico-Puebla en la zona 
de San Jerónimo Tianguismanalco.

A lo largo de la semana pasada y lo 
que va de esta al menos cuatro camio-
nes de carga han sido abandonados tras 
ser robados sobre las zonas ya citadas.

De acuerdo a testigos de los hechos, 
los ladrones hicieron varios disparos al 
aire, para obligar al chófer a detenerse.

A través de imágenes en poder de 
este medio de comunicación se obser-
va el momento en que varios sujetos a 
bordo de una camioneta color gris, se 
para frente al camión, mientras dos su-
jetos bajan de ella y amagan al chófer.

Con el chófer sometido, los delin-
cuentes se llevan la unidad con robo 
hacia el libramiento para luego dejarlo 
abandonado.  CAROLIN GALINDO

FEIDAI, realiza cateos 
en Texmelucan, 
decomiza, drogas, 
armas de fuego
En las últimas horas, agentes de la 
Fiscalía Especializada en Investigación 
de delitos de Alta Incidencia (FEIDAI),  
concretaron varios cateos en juntas 
auxiliares de Texmelucan, dónde ase-
guarukn, drogas, armas de fuego.

Apenas el lunes 12 de mayo, está 
dependencia llevo a cabo otro operati-
vo en la colonia Solidaridad dónde se 
ubicaba un “picadero”, en esa ocasión 
dos personas fueron detenidas.

Adicionalmente a estas acciones se 
logró la detención de una mujer y se 
aseguraron dos inmuebles.

Los cateos se realizaron en la juntas 
auxiliares de San Rafael Tlanalapan,-
San Cristóbal Tepatlaxco y Santa María 
Moyotzingo, dónde además quedaron 
a resguardo de las autoridades para 
continuar con las investigaciones.

En estás acciones tambien se logró 
la detención de una mujer que tras-
cendió portaba un arma de fuego al 
parecer R-15. Se espera que en las 
próximas horas la FEIDAI, pueda in-
formar sobre los resultados de estás 
acciones.  CAROLIN GALINDO

Familia de joven de Texmelucan dona 
corazón y riñones para salvar tres vidas
Puebla, Pue. Corazón y dos riñones bene-

multiorgánica en el Hospital de Traumato-
logía y Ortopedia, del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), por la decisión 
de una familia de San Martín Texmelu-
can, de un joven de 17 años quien sufrió 
muerte encefálica, que dijeron sí a la do-
nación de órganos.

Los órganos fueron trasladados a 
la Unidad Médica de Alta Especialidad 
(UMAE) Hospital General “Dr. Gaudencio 
González Garza” del Centro Médico Nacio-
nal (CMN) La Raza, en la Ciudad de Mé-
xico, informó el doctor Francisco Morales 
Flores, director de la UMAE Hospital de 
Traumatología y Ortopedia.

Por su parte, el hermano del donante 
expresó convencido “esto es un acto de 
amor de la familia hacia otras familias al 

donar” y agregó “la primera en aceptar 
fue mi madre”, al preguntarle que órga-
nos deseaba donar de inmediato respon-
dió “el corazón”.

Además, el hermano compartió “esta-
mos en paz, como familia estamos auto-
rizando la donación por amor hacia mi 
hermano, lo considero un héroe”.

También narró que, su mamá además 
al comunicar la decisión a la familia, todos 
la apoyamos, y acudió con un sacerdote 
quién coincidió que esto es el mayor acto 
de amor de su hijo por otro ser humano.

Morales Flores manifestó su reconoci-
miento a todo el equipo multidisciplinario 
del hospital que intervino durante la pro-
curación para garantizar la viabilidad de 
los órganos y tejidos, así como el apoyo 
de diversas autoridades para hacerlo po-
sible.

Explicó que una vez que se da a co-
nocer la muerte encefálica del paciente, 
a causa de un accidente en motocicleta, 

estudio de angiotomografía cerebral, es 
el momento cuando se da el acercamien-
to con la familia y, una vez aceptada la 
donación, se tramita el permiso a las au-
toridades ministeriales, para proceder a 
activar el programa de donación.

La UMAE Hospital de Traumatología y 
Ortopedia lleva 7 años participando de 
manera activa el Programa de procura-
ción de órganos, durante el primer se-
mestre de este 2023 se han realizado 7 
procuraciones, representan un total de 22 
órganos de los cuales fueron: 2 hígados, 
6 riñones, 12 córneas y 2 corazones y han 

personas.  REDACCIÓN

Dos muertos en incendios forestales en la Sierra Norte

Xicotepec de Juárez. Pue. Las altas tempe-
raturas que se han dejado sentir en gran 
parte de la Sierra Norte, ha provocado in-
cendios forestales que han causado daños 
de consideración a la ecología y la muerte 
de una persona de la tercera edad.

Sobre los incendios forestales que los 
cuerpos de bomberos y Protección Civil, 
varios de estos son provocados por per-
sonas que preparan sus tierras para la 

siembra de maíz, frijol, que utilizan fuego 
para la quema del rosal.

Trascendió que el día de ayer miér-
coles, bomberos, protección civil y otros 
grupos de apoyo atendieron un aproxima-
do de diez incendios en los municipios de 
Huauchinango, Juan Galindo y en Xicote-
pec, donde un campesino que preparaba 
su terreno para la siembra murió calcina-
do, esto en la junta auxiliar de San Agus-

tín Atlihuacan.
La víctima mortal respondida al nom-

bre de Roberto Marín Benavides de 63 
años de edad, originario del municipio de 
Jalpan y vecino de la junta auxiliar de San 
Agustín Atlihuacan.

El cuerpo del infortunado campesino 
-

tepec para que le practicaran la necropsia 
de ley.  ADÁN GOLZÁLEZ
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LOS CIENTÍFICOS IDENTIFICARON POR PRIMERA VEZ LAS PROTEÍNAS DE 
LA SUPERFICIE CELULAR PRESENTES EN LAS PROXIMIDADES DE LA HEMA-
GLUTININA VIRAL, LA PROTEÍNA UTILIZADA POR EL VIRUS DE LA GRIPE A 
PARA ENTRAR EN LA CÉLULA. (PIXABAY)
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LOS VIRUS DE LA GRIPE REPRESENTAN UN GRAN RIESGO PARA 
LA SALUD HUMANA Y ANIMAL Y SU POTENCIAL DE MUTACIÓN LOS 

HACE PARTICULARMENTE ESQUIVOS, INDICA UN ESTUDIO.
BY N E WS W E E K E N E SPA ÑOL

L
as epidemias de gripe, causadas por los virus de la gripe A o B, resul-
tan en una infección respiratoria aguda. Matan a medio millón de per-
sonas en todo el mundo cada año. Estos virus también pueden causar 
estragos en los animales, como en el caso de la gripe aviar. Un equipo 

gripe A logra “hackear” —penetrar— en las células para infectarlas.

transporte de hierro para iniciar su ciclo de infección. Al bloquear el receptor 

capacidad para invadir las células. Estos resultados, publicados en la revista 
PNAS, destacan una vulnerabilidad que podría explotarse para combatir el vi-
rus.

VIRUS DE LA GRIPE, UN RIESGO PARA LA SALUD HUMANA
Los virus de la gripe representan un gran riesgo para la salud humana y ani-

mal. Su potencial de mutación los hace particularmente esquivos. “Ya sabíamos 

punto de entrada adecuado en la célula huésped. Sin embargo, no sabíamos 

entrada, y cómo favorecían la entrada del virus”, explica Mirco Schmolke, pro-
fesor que dirigió el estudio.

celular presentes en las proximidades de la hemaglutinina viral, la proteína uti-
lizada por el virus de la gripe A para entrar en la célula. Una de estas proteínas 
que destacó: el receptor de transferrina 1. Esto actúa como una puerta giratoria 
que transporta moléculas de hierro a la célula, que son esenciales para muchas 

CÉLULAR PULMONARES HUMANAS DISEÑADAS GENÉTICAMENTE
“El virus de la gripe aprovecha el reciclaje continuo del receptor de transfer-

rina 1 para entrar en la célula e infectarla”, explica Béryl Mazel-Sanchez, otro 

genéticamente las células pulmonares humanas para eliminar el receptor de 
transferrina 1 o, por el contrario, para sobreexpresarlo”.

Añade: “Al eliminarlo en las células normalmente susceptibles a la infección, 
evitamos que entrara la gripe A. Por el contrario, al sobreexpresarlo en células 
normalmente resistentes a la infección, las hicimos más fáciles de infectar”.

LA PRUEBA
Luego, el equipo de investigación logró reproducir este mecanismo inhibiendo 
el receptor transferrino 1 utilizando una molécula química. ”Lo probamos con 
éxito en células pulmonares humanas, en muestras de tejido pulmonar humano 
y en ratones con varias cepas virales”, dice Béryl Mazel-Sanchez.

”En presencia de este inhibidor, el virus se replicó mucho menos. Sin embar-
go, en vista de sus características potencialmente oncogénicas, este producto 
no se puede utilizar para tratar a los seres humanos”. Por otro lado, las terapias 
contra el cáncer basadas en la inhibición del receptor de transferrina están en 
desarrollo y también podrían ser interesantes en este contexto. N
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EL EXGOBERNADOR DE  
OAXACA, ULISES RUIZ,  

EXPULSADO DEL PRI, BUSCA 
PARTICIPAR COMO CANDIDATO 

INDEPENDIENTE EN LAS 
ELECCIONES PRESIDENCIALES 

DE 2024.
P OR : R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO

Ulises Ruiz Ortiz, exgobernador de Oaxaca, se destapó 
como aspirante independiente a la Presidencia de Mé-
xico rumbo al 2024.

En un video publicado en sus redes sociales, Ruiz 
Ortiz dijo que uno de sus objetivos es rescatar al país de la 
violencia “ya que la delincuencia está imparable y Morena y su 
gobierno son aliados del crimen organizado y el narco”.

“La situación en México es alarmante, la delincuencia es im-
parable y tiene los números más desastrosos de la historia. No 
importa el día, la hora, el lugar, el municipio, el estado”, dijo 
Ulises Ruiz.

Dijo que una de sus primeras propuestas será crear una po-
licía de investigación que, verdaderamente, luche con el crimen 
organizado, además de “limpiar la casa” y castigar a los delin-
cuentes.

¿QUIÉN ES ULISES RUÍZ? 
Es originario de Chalcatongo de Hidalgo, Oaxaca. Abogado por 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y fue 
miembro del PRI.

Fue diputado federal, senador y gobernador de Oaxaca de 
2004 a 2010.

magisterial con maestros de la Sección 22 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación. Uno de los momentos más 
álgidos fue el desalojo a la fuerza de su plantón en el centro de 
la ciudad.

Ruiz Ortiz fue acusado de detenciones arbitrarias, desapari-
ciones, ejecuciones extrajudiciales y tortura.

Informes de organismos como Amnistía Internacional y la Fe-
deración Internacional de Derechos Humanos, cuyos miembros 
visitaron Oaxaca para investigar las diferentes violaciones que 
se dieron entre mayo de 2006 y enero de 2007, revelaron en 
su momento que más de 20 personas desaparecieron y fueron 
asesinadas, mientras que cientos más fueron torturadas física y 
psicológicamente, tras los enfrentamientos registrados entre las 
fuerzas policiacas y los maestros y miembros de la APPO.

El 12 de agosto de 2010, el exgobernador oaxaqueño fue 
exonerado por el Congreso estatal de enfrentar un juicio político 
por presuntas violaciones a los derechos humanos durante el 
movimiento político-social de 2006.

En 2021, Ulises Ruiz fue expulsado del PRI, tras una serie de 
enfrentamientos contra la dirigencia de Alejandro ‘Alito’ Moreno.
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